
    防疫降级， 健身
喝茶， 中超球队暂时
滞留多哈上演———
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    昨晚北京国安 0比 2被

蔚山现代淘汰后，中超四队
本赛季的亚冠之旅就此结

束。其中申花和恒大小组遗
憾出局，上港和国安出线，前

者在 16进 8的比赛中被神
户胜利船淘汰，后者止步于

8强，是队史亚冠最佳战绩。

中超依赖顶级外援

亚冠联赛东亚区是中日
韩澳四国球队的对话，对中

超球队客观了解自己在亚洲
的水平，参考价值非常大。横

向比较的话，今年东亚区八
强队伍，日本占据 3队，中国

和韩国各 2队，澳洲 1队。小

组对抗中，中超球队不落下
风，均战胜过日韩澳的对手，

国安更是在小组两胜韩国和
澳洲强敌，以 5胜 1平的骄

人战绩提前晋级。
从阵容构成看，如今的

亚冠，日韩球队对外援的依
赖越来越低。像韩国的水原

三星，来到多哈的 3场比赛
没有一名外援出战，首尔 FC

也仅有奥斯马尔一名外援登
场。日本的神户胜利船以伊

涅斯塔和维尔马伦 2名外援
为重，横滨水手只在进攻线

遣上射手埃里克。相比日韩
对手，中超球队对外援尤其是顶级外

援的依赖还是较重。
国安晋级过程中，奥古斯托、比埃

拉等外援发挥了至关重要的作用，相
反，失去核心保利尼奥，恒大的小组征

程异常艰难，最终 4战积 5分，因为净
胜球劣势被水原三星抢走出线权。而

申花在莫雷诺、金信煜等外援受伤的

情况下，前三场小组赛仅靠姆比亚的
单外援阵容与日韩强敌周旋，最终遗

憾出局。伤愈的莫雷诺在后三场一人
攻入 3球并有 2次助攻，若他能早点

复出，也许申花就有机会压倒 FC东
京晋级 16强。上港战胜全北现代和横

滨水手的关键战中，也是奥斯卡和穆
伊两大中场替补出场后才奠定胜局。

亚冠小组赛加淘汰赛，日本球队
迄今总共打入 27球，本土球员 15球

占比 56%；韩国球队总共收获 43球，
本土球员 27球占比 63%，其中首尔

FC和水原三星全部由本土球员破门，
后者闯入亚冠 8强。而中超四队总计

攻入 32球，本土球员进球 13粒只占
40%。在足协连年推动 U23和限薪政

策的背景下，中超球队的起色不大，尤
其进攻上本土球员挑大梁的较少。而

日韩在一流球员大面积留洋的情况
下，征战国内联赛的本土球员依然不

断涌现且可圈可点。这里面，中超仍有
努力追赶的空间。

日韩更懂阅读比赛

昨晚国安被寄予厚望，结果两球
完败于 K联赛常规赛冠军蔚山现代。

全场国安 22次射门，却未能

换来一粒进球，而对方 7次
射门就两度得分。国安的控

球率高达 62.6%，蔚山只有
37.4%，但局面却被对手掌

握。这场失利让球迷相当懊
恼，为什么阵容豪华的国安

在强敌面前无法掌握实质性
的主动？

观看了整场比赛的吴金

贵教练解释：第一层原因可
以从心理上找，遇到硬仗、恶

战，中超球队的心理还不够
强大，心态不稳影响技战术

发挥，而且亚冠的比赛强度
远高于中超，面对对手施压，

球员短时间里会出现连续失
误，球员在比赛中有多次攻

门机会，若放在中超，可能就
有机会进球，但昨晚发挥失

常；第二层原因是球员对比
赛中技战术实际运用的理解

不如对手，“我们在拼抢、对
抗和速度上跟对手没有差

距，甚至比对手做得要好，但
经常是局部的配合，1打 1，2

打 2，我们的传球总有些别
扭。结合球的技战术运用，在

实战中还不够高效。”赛后国
安的核心外援奥古斯托承

认：“我们创造了很多机会，
但细节没有把握好。”

吴金贵有过征战亚冠的丰富经

验，年初还去澳洲考察申花的亚冠对
手。他表示，亚冠是水平非常高的比

赛，今年中超球队的进步有目共睹，而
日韩澳球队在技术、战术、身体和心理

等方面的能力也在不断提升，像昨晚
蔚山现代表现出来的综合足球素养，

仍值得学习，“我们的外援在中超踢得

很自如，但到亚冠这个级别的竞争，就
别扭了，关键球有空当却传不好。对方

传球却很从容，虽然机会不多但把握
住一次就是致命的，同时，他们防守并

不吃力，也不慌张，多次切断我们的最
后一传。”

“这场蔚山就放低姿态改变战略，
多打国安反击。让比埃拉在中场多拿

球，延缓国安的推进速度，同时本方中
锋迅速退守，减少国安在前场 30?区

域的传球次数。”吴金贵解释，今年参
加亚冠的日韩球队有些在国内只排名

中游，但得益于国内高质量联赛的磨
练，他们对比赛、对技战术的理解来得

更细，在亚冠这样高水平的较量中，他
们场上的意识和对形势的判断，更胜

一筹。
而这些，中超球队需要通过更多

高水平的比赛来锻炼，同时也提醒我
们的足球后备人才培养，要更注重球

员足球综合素养的提升，通过高质量
的训练和比赛帮助他们理解足球的规

律，学会阅读比赛，阅读对手。相信未
来，通过亚冠舞台的借鉴和磨砺，中超

球队、中国足球会有更多进步和收获。

首席记者 金雷

    昨晚亚冠四分之一决赛中，

北京国安被蔚山现代淘汰，中超
四队全部结束亚冠征程，但受多

重因素影响，申花、上港、恒大和
国安仍滞留多哈难回国，目前，中

国足协和各俱乐部正在与相关部
门积极协调，已取得一定进展，争

取早日解决回程问题。

由于航线一直没有得到批
复，中超球队至今仍滞留在卡塔尔

首都多哈，像最早结束比赛的申花
原定 12月 7日包机回国，结果却

还得呆在酒店里。亚足联只负责
比赛期间球队的费用，从球队被

淘汰的第二天起，全部费用由各
参赛俱乐部自己承担。住宿加餐

食供应，每天的费用都在 10万元
人民币以上，再加上往返包机的

费用，让各参赛俱乐部超支严重。

多哈的疫情形势不容乐观，
每天新增病例都在 200人以上，

从俱乐部了解到，由于国安还继
续参赛，因此下榻酒店仍执行严

格的隔离措施，不对外开放。而
昨晚国安被淘汰出局，酒店将在

48小时里解封，接待普通宾客入
住，防疫级别也将大大降低。对

于目前只能滞留酒店的球队而

言，自身安

全将失去最
后的屏障。

参加亚
冠的四队中

有 多 名 国
脚。世界杯

预选赛明年 3月重启，国家队很

可能会在明年 1月、2月集训。如
果国脚们继续滞留，加上回国后

有 14天的隔离期，对国家队备战
将造成影响。

对此，中国足协方面表示，前
方工作组一直与中超参赛俱乐

部、亚足联、当地组委会、当地防

疫部门、航空公司以及国内相关
部门保持密切沟通，做出诸多努

力，但与出国航线申请不同，各俱
乐部受各自比赛进程影响，回国

日期无法提前确定，“俱乐部只有
在比赛全部结束时才能提出申

请，而申请的审批需要一定的流
程和时间。”

滞留期间，球员们只能自我
调节，保持积极的心态。申花最先

结束比赛，由于不能离开酒店，队
员们把时间都花在健身房和游泳

池里，空余则几个人聚在一起喝

喝茶，“比赛结束了，进入冬歇期，

但身体还是要保持活动”。
外援和外教方面，崔康熙和

助教已返回韩国，姆比亚也告别
球队，莫雷诺、金信煜则计划随队

飞回上海，他们的家人已在上海
等候，俱乐部要求在国内的工作

人员尽可能地安排好外援家属的

生活，解决其后顾之忧。经俱乐部
与亚冠组委会协调，亚冠训练场

地依然对完赛的申花开放，每天
下午，想训练的申花队员可乘坐

组委会安排的大巴前往。
多方努力下，目前航线批复

工作已取得很大进展，中国足协
正尽力推动各俱乐部早日回国。

足协工作组每天都会和俱乐部保
持沟通，解释进展情况，安抚俱乐
部情绪。

首席记者 金雷
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